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遵守小道理，少講大道理  

郭位 

   

  我 1970 年代初從台灣赴美國求學，隨後在美從事教學、研究和高教管理三

十多年，其間一直關注台灣和中國內地的發展，對西方與中國社會文化的異同

有一些感受。2008 年到香港城市大學擔任校長以來，置身香港社會，更有了親

身的體會，於是以任職香港高等教育界以來的所見所思，與各方友好討論了高

等教育界所反映的一些社會和文化現象。 

今年五月，多所世界著名大學的校長在南京參加「第四屆中外大學校長論

壇」，其中包括耶魯、牛津、斯坦福等世界級大學的校長。問及中國高校距離世

界一流大學尚有多大的差距，好些校長不約而同地表示，中國的大學教育比美

國至少落後一二十年。北京大學前校長許智宏更坦率地指出，中國目前沒有世

界一流大學。這種想法與我所體驗到的不謀而合。 

  據我的觀察，以及在國外生活工作多年的體會，目前大學教育落後的原因

之一其實也是中國內地、台灣、香港社會文化的一個特徵：即小道理不遵守，

大道理氾濫。社會上許多人誇誇其談，大講高尚的教條，然而不少人對工作和

生活中應該遵守的規章制度等具體準則卻置若罔聞，自行其是。有趣的是，社

會期待大學擔當「全人教育」的任務；難道不了解到了大學階段，許多青年人

的心思已有歸屬，而大學還有重要的專業知識要傳授給學生。 
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  《禮運 大同篇》中有一段話：「大道之行也，天下為公，……男有分，女

有歸，鰥寡孤獨廢疾者皆有所養，……」這裏描述的大同世界、理想社會，還

有台灣社會隨處可見的題詞，如「忠、孝、仁、愛」，及香港社會喜提及的「全

人教育」等等，都是中華文化中的道理，但在現實生活中則是另一番氣象。中

國內地到處可看到「語不驚人死不休」的政令宣傳標語，其中充滿著專橫可怕

的詞語；內地和南台灣的街頭，行人與汽車爭搶道路；香港人仕雖有交通的便

捷，上下地鐵時仍東擠西扯，令人扼腕嘆息。 

  有說：「千里之行始於足下。」我們做事或做人，在講大道理前，為何不先

從遵守小道理做起？大學教育方面，我們的硬件、軟件已與世界先進水平相差

無幾，內地高校近年來的校園建設日新月異，令人讚嘆，大樓蓋建得愈來愈豪

華。但有一樣很重要的因素：「心件」，卻似乎仍有所不足。我所謂的心件，就

是「soul-ware」，指的是心靈方面的要素，也就是我一向推崇並鼓勵的高等教育

界的 professionalism（專業精神），以及做為知識分子最基本的 integrity（操行尊

嚴）。 

  早年讀書時，總覺得美國、歐洲人奉行個人主義，而國人強調民族、國家，

所以認為「我們最好。」在西方工作多年後，才體會到中國人其實最「個人主

義」，西方人在團隊精神、合作方面反而做得較好。美國的大學雖然不講「全人

教育」，卻在無形中給予學生全人教育的示範；美國社會不灌輸「愛國主義」，

美國人卻甚具愛國的情操。因此，中國大學、中國社會的「心件」如要改進，
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就應該擺脫空洞的教條；先從遵守小道理做起，避免亂講大道理。 

當社會追求民主時，有些人往往忽略了人道章法、操行持守（integrity）；沒

有爭得民主，已先失掉文明。大學校園是社會的縮影，雖有可供遵循的規章制

度，甚至有許多詳細、繁瑣複雜的政策，但是抗爭、黑函、情緒發洩反而不時

發生；為了處理這些不滿的情緒，結果又推出更繁瑣複雜的規章，致使制度愈

來愈龐大、複雜。就這一方面來說，真是比西方更重「法治」，而西方在決策方

面反而更重「人治」，也更有效率。這些現象表明了，不遵守小道理，大道理難

以行得通。若把街頭政治帶入校園，則學術獨立遭到侵蝕，實不可取。倒不如

凡事憑依據、講道理，少談論空洞、人云亦云的概念。 

除此之外，我在香港還觀察到另外一種現象，即香港學生升學選擇專業時，

大多以金融、商科為首選，而科技和工程往往被視為最後的選擇，科工教育在

社會上也似乎不太受重視，如此現象在世界其他國家和地區極為罕見。因為歷

史和地緣的影響，目前香港的經濟以服務業、金融業為主要支柱，但我們仍須

重視科技和工程科目教育，因為 21 世紀是高科技快速發展的年代。當今全球愈

來愈一體化，做為文化主流的科技，香港與中國內地乃至外部世界各地區的聯

繫日益緊密，從事科工專業者的前景只會愈來愈廣闊。何況科工的發達還能增

強社會中產階層的實力，減少貧富懸殊的社會問題。 

我們的高等教育以國際化著名。所謂國際化，就是在各方面追求達到國際先

進標準，除了注重英語能力，在其他領域的國際化進程中，全體教育工作者在
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守規則、對社會負責（accountability）、遵守法制上，可再進一步加強。不可否

認，兩岸四地與西方甚至日本相比，目前仍有距離；在教研合一、學術獨立及

政教分離的準則上也仍有改進的空間。 

但今後的趨勢遠比當前的距離重要。多年前流傳過中國國務院總理周恩來陪

同毛澤東會見首位訪華的美國前總統尼克森的一則軼聞。據說尼克森當時問，

中國人為何總是彎著腰走路，而美國人走路都是挺直腰的。周恩來答道：「走上

坡的人必須彎著腰；只有走下坡的才不得不挺直腰。」以此暗喻中美兩國一升

一降的發展勢頭。 

三十多年過去了，按總體國民生產總值計算，中國已經超過日本成為世界第

二大經濟體。我有信心，只要努力不懈，凡事從平地做起，多務實、少講大道

理，我們可以真正成為高等教育中高品質、高品味的世界先進。 

 

（郭位為香港城市大學校長、美國國家工程院院士。以上文章為郭位教授根據

在台灣光華新聞文化中心和亞太台商聯合總會於 2010 年 8 月 6日舉辦的「名家

系列」活動的演講摘要。） 


